

# LEVANTE BAJO UNA LLUVIA DE ACERO

## Complot contra la paz europea

FUE DESCUBIERTO Y SE EJECUTARÍA LA NOCHE DE MAÑANA.

BERLIN, 29 TOS. — Enorme sensación ha causado en toda Alemania un artículo publicado en la edición de hoy en el órgano "Der Angriff", acusando a un grupo de oficiales del ejército checoslovaco de haber conspirado contra la paz de Europa. El periódico aludido entitula un despacho de Liberec (Pasa a la Pág. SIETE)

## Los Nacionalistas tratan de apurar su AVANCE hacia el SUR.

Nuevos refuerzos enviados por Miaja a los frentes de Teruel y Castellón Desesperadamente resisten los rojos al avance franquista sobre Torrelblanca

HENDAYA, 29. UP. Los informes llegados de los frentes españoles al medio día de hoy indican que la resistencia de los republicanos está recrudesciendo, a pesar de que los barcos de guerra y aviones de bombardeo nacionalistas cubren las posiciones republicanas en la costa con una lluvia incesante de acero para apurar el avance hacia el sur para impedir que el alto mando enemigo concentre todas sus tropas disponibles en esa zona de Levante. Se sabe que el general José Miaja ha despachado nuevas brigadas de refuerzo tanto a la región de Castellón de la Plana como al saliente de Teruel, ya que de la Pasa a la Pág. OCHO

500 Kms. limpiados de leales en la zona de Teruel

40 Kms. avanzaron los franquistas en 6 días bajo condiciones dificilísimas

SALAMANCA, 29 (Especial para LA TRIBUNA). — Los informes del cuartel general nacionalista dados a conocer al medio día de hoy comunican que las operaciones en la zona montañosa del frente de Teruel continúan (Pasa a la Pág. OCHO)

# ENERGICAMENTE PROTESTA BARCELONA ANTE INGLATERRA

Es por la aprobación del convenio del Reino Unido e Italia.

Considera la España Republicana que este convenio equivale al reconocimiento y autorización de la ayuda italiana a Franco. Ofrece NOVEDADES el texto de esa protesta.

LONDRES, 29. TOS. — Al medio día de hoy el embajador de España republicana en esta capital entregó en el ministerio de relaciones exteriores una enérgica nota de protesta de su gobierno, la que se refiere al intercambio de cartas entre la Gran Bretaña con Italia y el convenio celebrado entre dos naciones. El gobierno de Barcelona mantiene que mediante este acuerdo la Gran Bretaña ha imprido a la intervención italiana en España el sello de la legitimidad, y además asegura que la política exterior británica se inspira en favorecer a (Pasa a la Pág. OCHO)

5c **Quedados** EDICION ESTRELLA

Nº 655—Director Rafael Soley—Año III

San José, Viernes 29 de Abril de 1938

## A UPALA UNA COMISION DEL GOBIERNO

ESTUDIAR EL PROBLEMA ECONOMICO-SOCIAL DE LOS HABITANTES DE ESA REGION

El gobierno enviará un delegado especial a las poblaciones fronterizas noroesteñas de Los Chiles y Upala a estudiar el problema de orden fiscal-social que confrontan los habitantes de esa región, en su gran mayoría extranjeros, a propósito de haberse prohibido, como es natural, la libre exportación de productos (artículos de primera necesidad) de Nicaragua, por lo que se les ha creado dificultades para la subsistencia. En la población sureña fronteriza

de La Cuesta presentose el mismo problema tiempo ha, y fué resuelto satisfactoriamente dentro de las exigencias y determinaciones legales, naturales: cobrando el impuesto fiscal correspondiente a la mercadería de importación.

Que la mercancía nacional, por falta de fáciles, y rápidas vías de comunicación, terrestres o marítimas, no llegue del interior, donde se produce, a manos de los habitantes

## CHAMBERLAIN INTERPELADO EN LA CAMARA DE LOS COMUNES

Planteado en la Cámara inglesa el affaire de las propiedades petroleras británicas.

LONDRES, 29. UP. — Interpelado en la cámara de los comunes a este respecto, el premier Neville Chamberlain informó al parlamento de que el gobierno británico no permitirá de que se incluya en los contratos de suplir petróleo ningún combustible producido en México, hasta que se haya llegado a un arreglo satisfactorio con el gobierno mexicano con respecto de la expropiación de las principales propiedades petroleras pertenecientes a súbditos británicos en aquel país.

## JULIAN LOPEZ EL FAMOSO RAPTOR PERSEGUIDO

ORDEN DE CAPTURA DICTADA CONTRA ESE PELIGROSO SUJETO HONDUREÑO

Los lectores han sido informados en anteriores ediciones de un hecho de seducción y rapto de una menor acaecido en las sabanas guanacastecas y llevado a cabo por un peligroso individuo llamado Julián López, de nacionalidad hondureña contra quien las autoridades han ordenado inmediata captura. Resguardos de la provincia de Guanacaste han sido movilizados en varias direcciones con el objeto de que activen los trabajos de captura que

las autoridades de policía llevan a cabo. López, se asegura, ha tomado la vía de la frontera a Nicaragua habiéndose adentrado en montaña espesa, atravesando la cordillera y cogido los llanos y selvas de Guatemala, con el objeto de salir por las zonas aledañas a Upala a la frontera y de allí adentrarse en territorio nicaragüense. Dicese por otra parte que de ser así es probable que se pida la cooperación de las autoridades nicaragüenses para la captura de este famoso raptor.

# Pacto de 4 Potencias

Sobre el peligro de la "Nazificación" discutió hoy la Conferencia de Londres.

EL CONVENIO ANGLO-FRANCES ASEGURA LA ACCION CORDINADA DE ALEMANIA, ITALIA, INGLATERRA Y FRANCIA.

LONDRES, 29. — UP. — Los estadistas anglo-franceses reanudaron sus conferencias a las 10 y 40 minutos en la residencia oficial de Neville Chamberlain, elaborando los detalles del convenio defensivo entre las dos naciones con respecto de la acción coordinada, inmediata y eficiente en llevar a cabo los vastos preparativos para la guerra. Estos preparativos incluyen la unidad completa en el alto mando de las fuerzas de tierra, mar y

del aire en caso de emergencia, la acumulación de vastas existencias de materias primas y material de guerra, y de enormes reservas de provisiones alimenticias en el evento de una catástrofe que ambos países tratan de evitar. Los resultados alcanzados hasta ahora —para el efecto de la paz o de la posibilidad de que estalle una guerra— se consideran las iniciativas más significativas desde la firma del tratado (PASA a la Pág CINCO)

# DUELO a TIROS

Entre Guardas Fiscales Ticos Y 2 Nicas

EN CHILIMATE, DISTRITO DE LA VIRGEN AL SER SORPRENDIDOS LOS HERMANOS FERRETI CON UN GARGAMENTO DE LICOR ABRIERON FUEGO CONTRA LAS AUTORIDADES

Los fiscales contestaron la descarga con sus rifles y carabinas

En CHILIMATE del distrito de la VIRGEN, Sarapiquí, guardas fiscales sorprendieron a los contrabandistas nicaragüenses los hermanos Julio y Tomás Ferreti, con un cargamento de licor clandestino. Hubieron los indiciados y perseguidos de cerca hicieron disparos de rifle y revólver a los guardas que estos contestaron, sin consecuencias. Los contrabandistas pasaron el río limítrofe internándose en territorio de Nicaragua.

Enorme sensación ha causado esta noticia en toda la región de la frontera. Los perseguidos al pasar el río, quedaron en completa libertad. Eso sí, perdieron el licor que según se ha podido constatar, lo traían de una destilería nica, por lo que realmente se registraba el propio tiempo que una infracción a la ley de licores, un contrabando de mercancía por la frontera.

# El Hombre Que Paga 840.000 Dólares Diarios En Salarios Y Que Va A Inyectar 4.512 Millones En El Consumo De E.E. UU.-

Ford, enemigo del sindicalismo obrero y Roosevelt, su animador. El más grande industrial americano cree que la solución básica del problema está en la vuelta a la tierra. Habiendo empezado con un salario de 8 dólares semanales como fagones, tiene Ford 717 millones y un imperio industrial donde efectivamente nunca se pone el sol

Henry Ford, el más áspero de los ásperezos individualista, asistirá el miércoles a un almuerzo en la Casa Blanca, invitado especialmente por Roosevelt, para darle una oportunidad al presidente de conversar con "al guien" que no necesita pedirle ningún servicio.

El emperador de la industria automovilística es dueño de una fortuna que asciende a 717.359.366 de dólares y de 6.943 compañías repartidas en el país que representan un gasto diario solo en salarios de 840.000 dólares.

Así, el principal exponente del "New Deal" y el más formidable de sus críticos se hallarán frente a frente en una mesa de comedor.

Desde hace algún tiempo, Roosevelt viene desarrollando un programa de consultas con personalidades y agrupaciones destinadas a estudiar la fórmula de impulsar la desvanecida prosperidad. Pero las pasadas conferencias con los líderes comerciales han tenido más bien por objeto conocer la reacción de las medidas "rooseveltistas" y explicarles a los afectados por escollos y tropiezos que ofrece el embrujado camino del resurgimiento.

Con un plan de 4.512.000.000 para inyectarle al consumo, y que según John Taber, líder republicano de Nueva York, traerá una inflación tremenda y un déficit federal de 8.000.000.000 para el año fiscal de 1939, Roosevelt oír el optimismo "fordista" convertido en "slogan" y en profecía "de que solo la vuelta a la tierra es lo

(De Nuestro Corresponsal)

único que puede salvar al país".

G. Hall Roosevelt, cuñado del Presidente y un antiguo alto funcionario de la ciudad de Detroit, fué el que comunicó a la Casa Blanca de que el millonario planeaba estar en Washington el miércoles 27 de abril. Horas después en su finca de Sudbury, Henry Ford recibía un telegrama de parte de Stephen Farly, secretario de la Presidencia, en que le expresaba el agrado que experimentaría el Jefe del Estado si podría almorzar con él. La invitación se hizo también extensiva para su hijo Edsel y W. J. Cameron, una especie de Ministro de Relaciones de la "Ford Motor Co."

Hace cerca de 20 días, cuando "Mr. and Mrs. Ford" celebraron sus bodas de oro, este hombre de casi 74 años, intacto en su energía y en su afán de lucha, declaró que ahora era la ocasión y no más tarde, para hallar dinero en la tierra, y que si el pueblo no recogía su propio alimento, no cosechaba sus propios productos, vendría un dictador para enseñarle estos deberes.

No es reciente, sino se confunde con los días mismos de la hecatombe económica y financiera de 1929, la firme y sólida creencia de Ford de que solo en la agricultura puede hallar destino y seguridad esta era industrial, llamada por Glascock "la edad de la gasolina".

"Solo una estrecha alianza entre la agricultura y la indus-

tria puede salvarlas a ambas", "el alto costo de las herramientas y de las máquinas agrícolas es la principal dificultad de nuestro tiempo", "no puede haber sobre-producción cuando los frutos de la tierra pueden ser transformados en artículos industriales". Esta última frase que sonaba a ilusión o a ironía en el momento en que bajaban a cero las acciones mineras y los productos agrícolas se botaban o se quemaban para evitar un mayor descalabro, se fué transformando en una realidad científica cuando el mismo Ford, años después, saltaba como un niño sobre una delgada, convexa y satinada hoja, más resistente y manuable que el acero y que había sido fabricada con los desperdicios del trigo.

Llegará un día y está muy próximo, — dijo hace poco en Dea born, donde el taumaturgo de la acción posee grandes laboratorios químicos, — en que un automóvil podrá ser hecho de los subproductos del frijol de soya o de la avena, y esta etapa marcará una nueva era social y económica, pues solo entonces el campesino y el obrero serán realmente socios e interdependientes.

Respecto al peligro de que un aumento en la producción agrícola pueda significar una caída en los precios y una sobreproducción, Ford estima que los precios de los productos de la tierra nunca serán lo suficientemente baratos, pues cuando caigan se les hallará un nuevo uso industrial.

## FABRICA DE CAJAS DE MADERA PARA TODO USO

Palos para escobas, para pisos, para muebles de mimbre, etc. etc.

En nuestro depósito de maderas, situado 100 varas Norte de la Iglesia del Carmen

TELEFONO 2439 — F. BARBARA, Gerente,

# QUISICOSAS...

Tres grandes toreros vienen por Costa Rica.

Vienen a sortear la situación política y económica.

Se prometen corridas formidables.

El Gobierno británico no puede admitir la validez de los argumentos de México.

Tampoco admitta los del Japón.

Pero les quitaron el petróleo y les hurfieron los barcos.

Intercambio comercial entre China y Costa Rica.

Eso ya es diferente.

Porque aquí tenemos más chinicos que nipones.

Sobre todo que ya estamos

chinós.

Se habla de un museo de antigüedades en el turismo.

La libertad, la constitución y la democracia figurarán allí como las antigüedades más valiosas.

Y si se pueden vender al turismo, mejor.

De todos modos nos sirven de poco.

El registrador de la propiedad se mantiene inflexible.

Inflexible.

Caramba, que profesión más terrible la del Registrador.

La dirección de comunicaciones al contado pagará sus cuentas. Y como quiere que las paguen?

En abonos semanales.

Esta un poco lejano el tiempo cuando en la primavera de 1893, el hijo de un tranquilo labrador y juez de Michigan, después de haber servido como fagoneo nocturno con 8 dólares a la semana en la Compañía Eléctrica de Detroit, resolvió construir su primer automóvil que más bien pareció un escarabajo humeante. 30 años más tarde, Henry Ford se podía vanagloriar de una producción anual de dos millones de cien mil automóviles. Partió a la conquista de sus cientos de millones con apenas 11.000 dólares y hoy es sin duda, el dictador de su propia industria, y el propietario y amo absoluto de sus bosques minas, altos hornos, bancos y empresas de nevegación.

Paga los salarios más altos y tiene el horario de trabajo más reducido, dos aportes prácticos que lograron vencer la agresividad de John Lewis, cuando el líder obrero quiso introducir el "unionismo" en la fortaleza del "fordismo" en Detroit.

Es sin duda el hombre que

posee más ideas personales sobre todos los problemas, y el que más enfáticamente cree en el triunfo individual como símbolo del progreso. Enemigo con tumaz de todas las alianzas, acepta ningún consejo y menos ningún pacto.

Solo la ciencia, la voz de la exactitud y de la experimentación determinan sus actos.

Burnham Finney en su artículo "El sol nunca se ha puesto en el Imperio de Ford" dice que las factorías del magnate están esparcidas en el mapa del mundo y se encuentran desde las encantadas islas del Japón hasta las ardientes arenas del Egipto. Pero más mágico que las ramificaciones industriales es el significado que el nombre de Ford tiene en todos los idiomas. Para un chino, como para un turco, alemán, belga, argentino o australiano, esas cuatro letras representan la máquina puesta al alcance de todos los bolsillos, el espíritu revolucionario introducido a la técnica.

### VIBRACIONES DEL MINUTO

# Monseñor Volio

Monseñor Claudio Maria Volio ha sido nombrado capellán del Hospital San Juan de Dios. Viene a reponer a otro distinguido prelado que se ausenta de nuestro hospital. Y Monseñor Volio ocupa ese cargo laborioso y caritativo. Es la labor de llevar a todos los enfermos el auxilio divino en la hora trágica de la muerte, es la obra de reconfortar los ánimos y de levantar el espíritu de los desvalidos.

Muchos médicos hay en el hospital. Muchas manos caritativas. La ciencia hace los esfuerzos necesarios para salvar a los enfermos. Pero la ciencia hay que agregale la atención de los que cuidan del enfermo, y luego lo principal, lo más hondamente espiritual, la fé que en esta oportunidad estará representada por el digno prelado

que ha sido nombrado para estas altas funciones.

Monseñor Volio es hombre de caridad. Su religión es la de Cristo. Allí en Cartago ha fundado un asilo para los uobres en donde han encontrado los viejos, los vencidos de la vida un refugio para sus años últimos.

Y allá la mano de este virtuoso sacerdote de Cristo ha sido pródiga y munificente, en caridad y en fé.

Esa misma obra habrá de continuar en el Hospital de San José. Nuestro hospital de San Juan de Dios.

Para el hospital es un honor, y para Monseñor Volio una tarea que concuerda con las aficiones de su alma caritativa y noble.

# "AVENTUREROS DEL AIRE" Lea y anúnciese en NOVEDADES

YA HAN PASADO VARIOS DIAS DESDE QUE JERRY Y PEDRO HALLARON LA MALETA CON LOS PLANOS... QUE HABÍAN ABANDONADO LOS BANDIDOS... JERRY SE QUEDO CON LOS PLANOS Y PEDRO TOMO PARA SI LA MALETA. AHORA VEMOS A PEDRO CON LA MALETA, CAMINO DE LA ESCUELA



ESTUDIOS POLITICOS Y SOCIALES

# LOS AMIGOS TONTOS

Dice el refrán popular que no hay peor cosa que un amigo tonto, y que el mejor amigo es el que avisa a su amigo cuando se extravía, y le vuelve al buen camino.

Eso creemos que ocurre con los llamados amigos del Presidente Cortés, es decir los amigos de nuevo cuño, los que lo son ahora que tiene prebendas y posiciones que repartir, y que no lo serán cuando llegue el ocaso de su presidencia.

Los dos nuevos personajes que desde las columnas del "Diario de Costa Rica" nos atacan, con rabia inusitada, porque nos permitimos comentar actuaciones de este gobierno, dicen cosas inefables que obligan a ocuparnos de ellas, muy a nuestro pesar.

Frescamente dicen: las columnas de "LA TRIBUNA" están dedicadas, con perjuicio de los lectores a atacar al Presidente Cortés, a los miembros de su gobierno y sus actuaciones.

Todos los días vemos en LA TRIBUNA dos partes de columna a cargo de Claudio Doncel comentando actuaciones de la vida oficial, pero el resto de espacio de ese periódico dedicado a la información general de los sucesos nacionales e internacionales. En cambio las columnas del "Diario de Costa Rica", desde el cual se nos ataca, hasta por partida triple, están dedicadas por entero a los artículos de esos defensores oficiosos del Pdte Cortés. Hoy por ejemplo entre el ataque que nos hace don León, y los dos artículos de sus parciales, va algo más de una página a la defensa del gobierno del señor Cortés.

Vanamente, intentan, ambos defensores, llevar al convencimiento público que la actuación del Presidente Cortés, en los sucesos que dieron por resultado la elección del séptimo diputado de la lista oficial, fué legal, clara y patriótica, y que solo nosotros por pasión, por odio, por rencor y por apetitos inconfesables la encontramos ilegal y lesiva para los derechos ciudadanos.

Vamos a probarle a estos señores que no solo nosotros pensamos así, que muchos costarricenses también opinan de igual manera, y que, la prensa extranjera se refiere a ese suceso en forma que no vamos a comentar, pues nos limitaremos a reproducir lo que el periódico "Ecos del Valle" de David, Panamá, de fecha 23 de abril en curso, dice a ese respecto.

"Cuando para finalizar el proceso electoral último en Panamá, el

Poder Ejecutivo se vió en la necesidad de sacar a un miembro del gran jurado de elecciones que estorbaba en esa corporación los planes del ejecutivo, la ciudadanía toda se asombró de tamaña audacia gubernamental y de tamaño golpe asestado a las instituciones democráticas y republicanas.

Se asombró la ciudadanía porque el Gobierno sacó un jurado. Por tan poca cosa se asustó.

Ahora mismo en Costa Rica acaba de pasar algo más asombroso. Que si es para asustarse. En las elecciones últimas para elegir diputados el Gobierno de aquel país parece que tenía interés en no dar paso a ningún diputado comunista. El partido comunista parece que tuvo cociente para dos diputados.

El Gran Jurado Nacional de elecciones, ceñido a disposiciones legales, estaba en pie firme de otorgar las representaciones que había obtenido el partido comunista. Pero el señor Presidente que por esta república es más poderoso que todos los poderes, viendo que no iba a sacar partido con el Gran Jurado, por medio de un decreto sacó todo el jurado de elecciones, y nombró un nuevo jurado.

¿Y qué decimos ahora en Panamá? Aquí sacaron un jurado. En Costa Rica sacaron al jurado en masa. Y eso que Costa Rica es la Suiza Americana. La república que nos ponen de modelo en el respeto a las instituciones democráticas.

Es que en estos países americanos los asuntos electorales andan de la mano.

Bizarros paladines de las democracias.

Cortés, Ubico, Somoza, Hernández, Carías.

Qué quinteto."

Así termina el articulista hablando de los sucesos que han provocado los comentarios que hoy nos cobran los ardientes y desinteresados defensores del señor Cortés.

Lo que nosotros queríamos evitar, precisamente, era esto de que los que ningún interés tienen en nuestras triquiñuelas políticas, pudieran hermanar a nuestro Presidente con los déspotas de otros países. Pero si así lo quieren los amigos tontos del Presidente Cortés, allá ellos.

Doctor L A FUENTE

SENSACIONAL EXCLUSIVA DE "NOVEDADES"

# Los Misterios De La Trata De Blancas

UNA EXTRAÑA VISITA A LA CASA DE LOS ALMENDROS, LA CASA DEL MISTERIO

A ALTAS HORAS DE LA MADRUGADA, DOS MUJERES Y UN HOMBRE CONFERENCIARON POR LARGO RATO EN UN AUTO PARADO FRENTE A ESE ESTABLECIMIENTO PANAMEÑO

En un recorte de periódico estaba escrito casi en sentido cabalístico todo un programa de actividades que bien podrían descubrir los misterios que hemos venido describiendo.

Un pequeño capítulo que parece ser arrancado a una novela detectivesca pone a los lectores en autos de los raros métodos de trabajo de los tratantes de blancas

misterio, tenía un rótulo a la antigua usanza. Aun el sistema "Neón" no había llegado hasta él, por lo que destucia entre aquel fantástico conjunto de rótulos de colores que herían fuertemente las retinas. La luz amarillenta, insegura del "sejón" del Almendro daba así la sensación de que estaba ante una incógnita.

LA CASA DEL MISTERIO

Era la verdadera casa del misterio. Yo no sabía a ciencia cierta de quién era, ni en qué condiciones vivían los treinta o más chinos que se adivinaban tras los cristales algunos de ellos atendiendo un pequeño puesto de licores, otros impasibles, inmutables, viendo el desfilar de las horas y las caravanas de humo de sus pipas enormemente largas.

Oriente se había llegado ahí. Allí estaba con todo su poder evocador. La casa aquella alta, falta de decorados, lisa casi, más bien parecía salirse un poco para discurrir así del conjunto. Las veces que por ella pasé indefectiblemente en-

contraba un auto Oldsmobile, modelo con no menos de doce años de uso. Era un verdadero "folleque" a punto de ser enviado a un basurero y nunca supo nadie cuál era su verdadera misión. Pero llevado por ese sentimiento de curiosidad díjome por alquilar una habitación en El Almendro para dos noches e hizo la casualidad que me tocó una del tercer piso que daba exactamente en dirección del carro. Yo me propuse vigilar las manobras del viejo automóvil.

Y una vez instalado en mi habitación, comencé mi paciente labor de observador. Aquel carro permaneció la primera noche sin ser movido de su punto. Parecía que lo hubieran clavado. Pero, qué función ejercía ese automóvil ahí?

A eso de las dos de la mañana salió un hombre vestido de negro y se colocó en uno de los asientos posteriores del carro. Yo me dije: ahorita no más llegará el chofer. Pero no fue así: dos mujeres se acercaron al carro y montando en él, conferenciaron con el hombre del vestido negro. Yo no pude averiguar más. La conferencia se había prolongado por ca-

si una hora. Los tres personajes salieron del auto, el hombre volvió a introducirse en la casa del Almendro y las dos mujeres se perdieron entre las calles transversales de la cercana.

Tenía ya asido un hilo de la madeja. Lo restante lo iba a saber a fuer de escrudriñar cuidadosamente en aquella casa misteriosa.

UN RECORTE ACUSADOR

Ya en mi habitación, era el cuarto N° 37, me dispuse a ordenar algunos apuntes. Me acerqué a una mesa. Se me ocurrió mirar al suelo. Entonces descubrí un recorte de periódico. Era de "Star and Herald". Deseo so como estaba de conocer cualquier detalle, me pareció que en el recorte y entre líneas, podría descubrir algo. No me equivoqué. En una orilla del papel se leía: "Cit — 2 a. m. — auto 2 de Aruba. ojo!"

Qué era eso? Lo trascribí estaba escrito con lápiz. Apenas se notaba acercando mucho el papel a la luz. Yo guardé esto en mi billetera. Sabía que algo raro había en todo esto. Y por que se mencionaba Aruba?

Tendría esto conexión con el incendio de años antes?, porque ya se comenzaba a decir por los periódicos panameños que se perseguía a una mujer como indicada en un incendio acaecido años antes. Esto venía a complicar más la situación de Carlota, quien, por otra parte, permanecía aún, según a última hora pude saber, en el hospital, muriendo poco a poco, víctima de la enfermedad.

Pero para establecer las causas de todo esto, tenía que trabajar febrilmente esa madrugada. El misterio se encerraba en la casa del Almendro y la clave debía estar ahí también.

Haciendo investigaciones de todo género amanecíome. Y el resultado de ellas las contaremos mañana.

CONTINUARA

CONTRABANDOS

Aprehendidos hoy por resguardos de hacienda:

En Upala, en el distrito de La Cruz, uno, de licor a Francisco Cárdeno, nicaragüense.

—En Sardinal, vegas del río "El Viejo", una fábrica clandestina a Venicio Mora.

—En el mismo lugar, por merodeo, fue detenido Rodrigo González Sánchez, tomándosele el cuerpo del delito.



el mejor anuncio en el mejor periódico: "La Tribuna"

# EL GERENTE de la Compañía Petrolera SHELL, Mr. Merrit, llegará próximamente al País

La noticia de nuestro colega LA TRIBUNA ofreciera en días pasados, y en forma exclusiva, de la propuesta hecha a nuestro gobierno por la compañía petrolera Shell, que tiene su sede en Guatemala, para explorar nuestra costa Atlántica en busca de petróleo, ha despertado gran interés en Guatemala, según los informes que nos han llegado por la vía aérea.

Así se anuncia desde Guatemala informándose que viene con objeto de continuar las gestiones para explorar, en busca de petróleo, la zona Atlántica de C. Rica.

**ENORME INTERES DESPIERTA EN GUATEMALA, SEDE DE LA COMPAÑIA, LA NOTICIA PUBLICADA POR "LA TRIBUNA" DE LAS ACTIVIDADES QUE LA SHELL SE PROPONE REALIZAREN NUESTRO PAIS**

El gerente de la citada compañía Mr. Merrit, quien ya estuvo en Costa Rica para hacer pólito de continuar las gestiones de la propuesta, legará próxima-nes encaminadas a conseguir

que nuestro gobierno suscriba el contrato con la Shell para explorar la costa Atlántica de nuestro país en busca del codi-

ciado oor negro.

La Shell está levand-o a cabo en éstos momentos grandes trabajos en Guatemala; en algunas zonas está explotando yacimientos petrolíferos; en otras está realizando exploraciones con objeto de determinar si en ellas existe o no el petróleo.

Oportunamente daremos cuenta de la llegada al país de Mr. Merrit.



—Esas agruras que tanto lo mortifican, es señal evidente que su hígado funciona mal:

**USTED NECESITA**

# Hepatosal

AGRURAS,  
LLENURAS,  
FLATO,  
DOLORES DE CABEZA  
MAREOS,  
NAUSEAS,

son producidos por el mal funcionamiento del hígado, y para esto no hay nada tan eficaz como el conocido

# Hepatosal

Pídalo en todas las boticas.

Nuevos  
Laboratorios  
BADILLA  
& LELEDÓN

PRODUCTO GARANTIZADO

## HOY HACE 50 AÑOS

Al empresario y contratista Minor C. Keith faltan trabajadores para terminar el ferrocarril del Norte. Fracasa con los emigrantes, que, en primer término, trajera de New Orleans, elementos de distintas nacionalidades, gentes del hampa, recogida en los muelles de aquel puerto norteamericano, aventureros, sin patria, conciencia, ni ley, que para los costarricenses fueran pésima semilla. Luego, hizo venir a los italianos, buena gente, dóciles y laboriosos, que, como los primeros, no resistieron los rigores del clima ni las inclemencias del tiempo en trabajos tan rudos en zonas palúdicas y verdaderamente mortíferas. En aquella situación, Mr. Keith anuncia que importaría negros para finicar la portentosa obra y así lo hizo saliendo para Jamaica, hoy hace 50 años. Treinta días después desembarcaban en Limón mil y pico de trabajadores de la raza de color con los que terminó el ferrocarril. Limón quedó invadido de negros. Muchos radicaron definitivamente en el país formando hogares y procreando. Ahí el origen, por los pueblos del litoral Atlántico, de la raza negra y mulata, hoy tan nutrida.

En el vapor ELENE llegan a Limón 476 rieles —informan las autoridades de ese puerto, — para el tranvía de San José y recibidos que fueron por Mr. Hastings empleado de Mr. Keith. Hay error en este dato histórico. El tranvía de San José fué inaugurado bastantes años después, en 1899, administración de don Rafael Iglesias. La concesión la obtuvo, años antes, don Carlos Volio Tinoco que la traspasó a Minor C. Keith por 8 mil pesos, vendiéndole, a más, por otros 8 mil, unos terrenos en Tibás colindantes con el río Virilla comprados por el señor Volio Tinoco con la idea de establecer una planta para electrificar el tranvía. En 1838 funcionaba una pequeña planta, hidráulica, que producía 150 H. P. establecida en las cercanías de la Estación del Ferrocarril al Atlántico por el ingeniero don Manuel Dengo y el empresario guatemalteco señor Batres, con la que se atendía al muy limitado servicio de alumbrado de la ciudad. Fué en 1897, esto es, 9 años después, que Minor G. Keith financiara, en Inglaterra, la construcción del tranvía formando la Costa Rica Light Traction & Co. Durante ese periodo ya había construido la planta de Los Anonos el ingeniero W-

F. Teller, que fué de la primera que se sirviera el tranvía en fuerza motriz. El tranvía fué construido por el ingeniero Mr. H. T. Purdy, hombre de ciencia, de talento y grandes empeños, que muchos bienes ha hecho a Costa Rica. El primer riel fué colocado en el paraje frente de la Estación del Atlántico. Purdy administró la empresa varios años, sucediéndole Mr. Hanson, viniendo luego Mr. Green, después Mr. Zinc que le entregara a Mr. Morley de quien fué recibido el tranvía por Mr. Reed, su actual administrador. Como dato de particular interés, el siguiente: en los 39 años que lleva el tranvía de funcionar, solo el primero dejó utilidades para distribuir un dividendo a los accionistas del 4 por ciento.

Monta el empresario don Carlos Volio Tinoco la primera planta de hielo, en forma comercial, en las afueras de la ciudad de San José, en paraje próximo a la pequeña planta eléctrica de Dengo & Batres, sirviéndose para producir energía eléctrica del sobrante de la fuerza hidráulica (corriente de acequia) que usaran para mover sus pequeños dinamos los primeramente citados empresarios Dengo & Batres. A esa fecha el consumo de hielo en San José era tan insignificante que lo suplía el hotelero don José María Chaves, hielo hecho con maquinaria movida a mano. Este señor Chaves fué propietario del Hotel San José, establecido precisamente en el edificio que ocupa actualmente el Rex, en la Avenida Central. Fué, pues, don Carlos Volio Tinoco el que acostumbrara a los pobladores josefinos al uso y consumo del hielo. Don Carlos ha sido hombre de grandes iniciativas, sobre todo en actividades industriales, pero, por desgracia, de mala suerte para los negocios. Ha establecido muchas industrias. Ha formado varias importantes empresas. Ha trabajado constantemente en todo y ha hecho de todo. Todavía a su avanzada edad, optimista como pocos, le vemos en lucha abierta y fuerte con el trabajo, siempre pensando en nuevas empresas y grandes negocios. Ha sido y es este caballero, un titán del esfuerzo. Un ejemplo vivo del que pueden aprender muchos jóvenes.

La diputación guancasteca presidida por el licenciado don Anibal Santos tiene un gesto de rebeldía negándose a aceptar una insinuación del secretario par-

# 500 TONELADAS DE ATUN exportadas por la Pacific Refrigeration

Esta cantidad de atún fué enviada por la Compañía a San Francisco

PROXIMAMENTE SE AUMENTARA LA FLOTILLA PESQUERA CON OBJETO DE EXPORTAR MAYORES CANTIDADES.

La Pacific Refrigeration Company anticipa un importante embarque de atún, enviándolo a San Francisco de California en uno de los barcos refrigerados de cuyos servicios dispone esta compañía para efectuar estos embarques.

Según las informaciones que se han sido suministradas próximamente llegarán a Puntarenas otros pequeños barcos, que aumentará la flota de pesca que la compañía tiene destinados para la pesca del atún.

El propósito de la compañía al aumentar la flota de barcos es el de intensificar la pesca hasta donde sea posible con objeto de poder exportar, con destino a la planta de la compañía en San Francisco de California, mayores cantidades.

Ultimamente la flota de barcos ha estado muy activa, y se hacen constantes salidas a alta mar con objeto de pescar las mayores cantidades que se traen a la planta refrigeradora de Puntarenas.

## LA CARNICERIA HIGIENICA de M. CAMACHO J.

### avisa:

a su estimable y numerosa clientela que si ha observado alguna deficiencia en el servicio desde hace dos meses, ha sido por haberse descompuesto el equipo de refrigeración que tenía, por lo cual ha importado el más moderno y completo de éstos.

Visítenos y con gusto le mostremos el más moderno motor y condensador de la famosa marca "General Electric", único en el país importado exclusivamente para la

## CARNICERIA HIGIENICA de M. CAMACHO J.

Su TELEFONO el 3538 - Situada 100 vs. al Norte de Alsina.

La mejor carnicería — La más higiénica.  
Mercaderías de Alta Calidad.

## CABALLERO:

NO COMPRE PARAGUAS O CAPA sin ver los de la SOMBRERERIA BENGOCHEA

## COMENTA LA CELEBRACION DE LAS PROXIMAS ELECCIONES

El empresario señor Jiménez, Flores se refiere al asunto. Considera que el asunto debe ser objeto de amplio análisis.

Ha sido, es, y será por mucho tiempo un tópico de actualidad, la celebración de las V Olimpiadas caribeñas en Costa Rica. Ahí, el "plato del día". No se habla de otra cosa. Hasta decir que toda cosa, asunto o problema de estado, está por el momento relevado del interés ciudadano. Y puede tenerse por seguro que la gran mayoría de los costarricenses, están muy contentos y satisfechos de que esas futuras justas internacionales se verifiquen en Costa Rica, sea como fuere y gástese lo que se gastara. Sin embargo, aún entre los grupos de fanáticos por los deportes, la idea, proyecto o lo que

sea, tiene sus adversarios, y en estos los hay, como el joven empresario don Arturo Jiménez Flores, que razonen sus opiniones así, por el caballero a que aludimos, así:

—En lo teórico, bella idea la de celebrar los V Juegos Olímpicos en Costa Rica, pero, de llegarse a eso, temo en un fatal descalabro. Preparar unas justas internacionales de ese tamaño e importancia, cuesta millones de colonos, y pensando con cordura las cosas, llegaremos a la comprensión de que la Magdalena no está para tafetanes. Si con dificultad puede atender el Estado a los más precisos servicios de arreglos para la conservación de los muchos edificios naciones en ruina, no se deduce se puedan sacar los dos, tres o cuatro millones de colonos que se necesitan para organizar y celebrar esas olimpiadas. Un millón de dólares, —dícese,— costaron las de Panamá; no menos costarán estas otras a Costa Rica.

Trátase, pues, de una simple idealidad amable, difícil de realizar. Mejor diría, imposible de cristalizar. A menos, desde luego, de que el gobierno, borracho de inocente lirismo, acomete semejante aventura llevando al país a un enorme sacrificio. Al aceptar Costa Rica la sede de las Olimpiadas, toma la posición de retardadora en las tales justas, y, desde luego, ha de formar científicamente atletas y deportistas para hacer buen papel y esto ya impone la contratación inmediata de buenos entrenadores extranjeros que ganan dinerales. Esto, para principiar no más, que luego vienen los gastos fuertes: los de la formación de un Estadio completo y perfecto. En recibir, atender y agasajar a deportistas y embajadas olímpicas, se irán muchos centenares de miles de colonos. No sé de dónde vaya a salir tanto dinero. Es, pues, mi impresión personal que de disponerse el gobierno a aceptar el honor de que sea Costa Rica la sede de las Olimpiadas de 1942, expónese y expone al país a una muy seria aventura, de la que difícilmente pueda salir airoso. En tiempo se está aún de recapacitar bien en estos asuntos

## Regresó De Guanacaste EL EMPRESARIO DEL MANGANESO

Por el momento no serán suspendidas las actividades.—También serán despedidos los trabajadores

El empresario Greevy ha regresado del Guanacaste. No es hombre de exasividades personales. Trabaja en silencio Disgústale sobre manera la publicidad y huye de ella. Amás, no sabe el español y no gusta de conexiones con los reporteros. De manera, que, directamente, no hemos logrado informaciones de ese caballero de lo que le sucede, — según diferentes publicaciones de prensa, — en sus negocios de manganeso, que se dice ha paralizado. Pero persona allegada a ese inabordable personaje nos informa que esas noticias no tienen razón de ser. Que Mr. Greevy no ha paralizado trabajos ni ha votado peones, pero que ni siquiera su intención es esa. Que sin tregua ni descanso continúa labores en sus actividades preparando metal, mejor diríamos, acumulando, para hacer un buen embarque, próximamente. Ahora mismo tiene en Puntarenas maquinaria que pesan seis toneladas para despachar a sus trabajos en el Guanacaste. Que sigue, sin interrupción, preparando buenos caminos hacia la costa para hacerse de facilidades en el transporte del manganeso, obras en la que ese empresario lleva invertido bastante dinero. Que las anunciadas disposiciones del gobierno norteamericano, — aún no confirmadas, — en lo relativo a importación de manganeso, no afectarían

sus intereses. Esto nos dice esa persona que pareciera estar muy al tanto de las actividades y negocios del señor Greevy y nosotros celebramos que así estén las cosas, ya que en el inte-

rés económico del país está, únicamente, que la industria prospere y que salga de aquí para el exterior toda la mayor posible cantidad de manganeso que se pueda exportar.

## PACTO DE CUATRO...

(VIENE de la pág. UNO)

de Versalles, puesto que ellas aseguran la presteza de la Gran Bretaña y Francia para entrar en acción eficiente frente a cualquier enemigo común que pudiera amenazar la existencia de las dos naciones. En los círculos autorizados la UNITED PRESS ha sabido que las conferencias durante el día de hoy se ocuparán en primera línea del peligro de la "nazificación" de Checoslovaquia y Hungría y la posibilidad de iniciar negociaciones anglo-francesas con Alemania.

Estas fuente safriman que el premier Chamberlain prácticamente ha logrado convencer a Daladier de la necesidad imprescindible de que se procure cuanto antes un reacomodamiento de la Gran Bretaña y Francia con el Reich, por lo que se vislumbra e nestos momentos la probabilidad de la celebración de un pacto de las cuatro potencias, ya que tanto la Gran Bretaña como Francia han llegado o están por llegar a un entendimiento completo con Italia, potencia que será el cuarto miembro del pacto aludido.

El lunes será designado el magistrado suplente que conozca de la apelación de la superintendencia

EL VIERNES DE LA PROXIMA SEMANA SERA RESUELTO EL ASUNTO

En la sesión ordinaria del lunes próximo la Corte designará, por sorteo, el magistrado suplente, que por excusa admitida reponga al titular don Jorge Guardia en el conocimiento del negociado judicial "Su-

perintendencia de bancos contra el Banco de Seguros" y no será sino hasta el viernes de la semana entrante que la Casación se declare en este tan llevado y traído asunto.

## INSOMNIO Y SOBRESALTOS

Cuando el organismo está agotado por el exceso de trabajo mental, por enfermedades, desgracias de familia, preocupaciones de negocios, etc., son frecuentes los insomnios, sueños de pesadilla y sobresaltos. Conviene no descuidar estos oportunos avisos que da la Naturaleza de que están fallando las funciones del cerebro. Es entonces cuando conviene dejar toda actividad y tomar un descanso oportuno.

La acción de la Naturaleza debe ayudarse tomando tres cucharadas al día del tónico y reconstituyente

**FOSFO KOLA**

porque compuesto como está de los ingredientes mejor reputados, es el indicado para estimular el organismo y reconstituir los tejidos gastados por el exceso de trabajo o de preocupaciones.

La FOSFO-KOLA se puede conseguir en cualquier botica del país a precio moderado.

## SOBRE EL NOMBRAMIENTO DE GOBERNADOR DE ALAJUELA.

### UN TELEGRAMA DE DON OBDULIO PEREZ

Alajuela 28 Abril

A Director de NOVEDADES  
Me entero por su periódico que algunos amigos me quieren como Gobernador de aquí. En este asunto no hay nada de cierto. — Obdulio Pérez C.

PROGRAMA del concierto que dará la Banda Militar a las 20 horas en el Parque Central, bajo la Dirección del Mtro. Coto.

Viernes 29 de ABRIL de 1938

- 1.—La Chula de Pontevedra. Pasodoble. Luna y Brú.
  - 2.—Raymond. Obertura. Thomas.
  - 3.—Deseo. Blues (Estreno). J. Bonilla.
  - 4.—Paglacci. Fantasia. Leoncavallo.
  - 5.—La Berceuse. Vals. Waldteuffel.
- El Director, M. A. Coto

### ASAMBLEA EN EL LICEO DE COSTA RICA

El próximo sábado, a las nueve y media de la mañana, en el salón de actos del Liceo de Costa Rica, y organizada por la bella señorita Carmencita Madrigal Nieto, profesora del mismo colegio, se llevará a cabo una espléndida asamblea con motivo de la celebración del día de las Américas y fiesta que debió celebrarse recientemente y que fué transferida para el día antes indicado. Además harán uso de la palabra el director del Liceo de Costa Rica Lic. don Lucas Raúl Chacón, su señora esposa doña Angelita Acuña de Chacón, el doctor don Vicente Castro Cervantes y otras personas más. También serán ofrecidos números variados, etc.

### BODAS DE ORO

Hoy festejan sus bodas de oro, el caballero don Francisco Montealegre Gallegos y su respetable señora esposa doña María Carazo de Montealegre, hogar muy estimado en la sociedad costarricense. NOVEDADES los saluda muy atentamente en este día y les desea muchos años más de constantes dichas e unión de sus hijos.

# PAGINA de la MUJER

—O—MEDALLONES—O—



SEÑORITA MERCEDITAS RAMIRES BORGES

Encantadora damita que disfruta de unánimes simpatías entre sus relaciones y a quien nos complacemos en rendirle nuestro homenaje de hoy.

### MEJORIA

Ha seguido mejor de su indisposición la señorita Graciela Chavarría, maestra de la Escuela Republica del Perú. Ojalá restablezca pronto.

### DE EL SALVADOR

A bordo del avión regular de la Pan American Airways llegaron ayer en viaje de recreo a Costa Rica don Guillermo Borbón y don Rafael Guirola. NOVEDADES los saluda cordialmente.

### BAILE TRANSFERIDO

Los Organizadores del Baile anunciado para mañana sábado en la ciudad de Santa Ana nos piden que digamos se ha transferido para fecha próxima. Esto debido al duelo de la Familia Vargas, muy estimada en ese pueblo.

### FALLECIMIENTO DE LA Srta. MARIA EUGENIA CASTRO LUJAN

Esta mañana a las diez en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, se celebraron los funerales de la recordada señorita María Eugenia Castro Luján, fallecida ayer tarde en esta capital repentinamente y en medio del dolor sin igual de todos los suyos, cuyo corazón ha sido inundado de incomparable amargura.

NOVEDADES al lamentar tan infausta nueva, envía su más sentida condolencia a sus deudos, muy especialmente a su hermano don Víctor Manuel Castro Luján.

### RESTABLECIENDO

Ha entrado en periodo de franco restablecimiento de su reciente dolencia, don Guido Castro Quesada. Lo celebramos.

### LA LIGA DEMOCRATA

Recibimos la siguiente invitación que agradecemos:

La Liga Demócrata A. F. tiene el honor de invitar a usted al Baile que tendrá lugar en su amplio salón, diagonal a la esquina Sur del Banco de Costa Rica, el próximo Sábado 30 de abril a las 8.30 p. m. Aceptaron el cargo de receptoras las apreciables damas: señora Ida de Perera, señorita Angela Díaz y señorita Elena Chinchilla. Orquesta: Marimbo Costa Rica. Homenaje a la Segunda Independencia de México. Nota esta invitación será exigida a la entrada.

### DOS AÑOS

—Hoy festeja el segundo aniversario de su natalicio la simpática y graciosa amigueta Myra Herrera Villalobos, hija de don Claudio Herrera Marsicano y de su señora esposa doña Alicia Villalobos de Herrera. A las muchas felicitaciones que reciba, NOVEDADES agrega la suya cariñosamente.

### CUMPLEAÑOS

Hoy festeja su cumpleaños la encantadora y elegante dama doña Mariquita Pinto de Montealegre. NOVEDADES la saluda muy atentamente y le desea toda clase de felicidades.

### PARA NUEVA YORK Y EL CANADA

Preparan viaje para Nueva York y el Canadá el caballero don Alberto Ortuño Berté y su hija la bellísima dama doña Lilia de Montejo, esposa del caballero don Manuel Montejo, director del Banco de Costa Rica. NOVEDADES les adelanta su afectuoso saludo de despedida.

### INDISPOSICION

Anoche estuvo ligeramente indispuerto el Lic. don Raúl Gurdian. NOVEDADES hace votos porque recobre pronto su bienestar.

### MEJORIA

En la Clínica del doctor Hernández sigue mejor de la reciente operación que le ha sido practicada, la señora doña Zelmira Benavides de Casas, por cuyo restablecimiento NOVEDADES hace votos.

### PARA EUROPA

Con destino a Europa emprende viaje don Romano Orlich. Le anticipamos nuestro saludo de despedida.

## El Dr. don José Santiago Rodríguez hablará por la Vidor esta noche

La Estación Víctor radiografará esta noche a las 9 y media la conferencia del doctor don José Santiago Rodríguez. Se invitan cordialmente a todos los radioescuchas para oír tan interesante plática.

### FUNERALES Y ENTIERRO DE DON MARIANO DURAN DE VARS

Con nutrido acompañamiento se celebraron ayer a las diez y media de la mañana en la Iglesia de La Dolorosa, los funerales del recordado y respetable caballero don Mariano Durán de Vars, persona altamente apreciada en la sociedad costarricense por las relevantes cualidades que tanto lo distinguían y cuya muerte ha causado honda y general consternación en el círculo numeroso de sus relaciones.

NOVEDADES se asocia al duelo de la estimable familia doliente y por este medio les expresa su más sentida condolencia a su señora viuda doña Mariana Escalante de Durán, a sus hijos don Gerardo



D. MARIANO DURAN DE VARS

Fernández Mora y a doña María de Fernández; a don Santiago; a don Mariano; a don José Manuel; a sus hermanos doña Elena de L. Calleja; a doña Rita viuda de Alfaro; a la señorita Emilia; a don José; a sus sobrinos, nietos y a los demás deudos.

MAÑANA SABADO a las 8 y media de la noche

## GRAN BAILE SOCIAL

en honor de las distinguidas señoritas integrantes del equipo femenino de Basket Ball LA LIBERTAD, Campeón 1937-38 en el

CAMPO DE SPORT DE CORONADO

### TRANSFERIDA LA FIESTA DEPORTIVA DE ESCASU

Fué pospuesto para nueva fecha el gran baile que estaba preparando con gran ahinco y lucidez el señor don Alvar Macis Guerrero, representante del Deportismo Escasuseño. Se había dispuesto la fiesta para el sábado 30 de los corrientes a las ocho de la noche en los amplios salones de la casa "Protli" en Escasu. A dicho baile se habían invitado casi todos los deportistas josefinos y entre los cuales se encontraban la reina del Basket Ball señorita Isabel Vargas Falcio y las jugadoras olímpicas del mismo deporte. El aplazamiento de la fiesta se debe a que el señor representante del Deportismo Escasuseño y principal organizador de la fiesta don Alvar Macis sufrió el lunes próximo pasado un serio y grave accidente al caerle ocho planchas de acero sobre el pie derecho destrozándose por completo. Dicho suceso aconteció en los talleres de Mecánica de su señor tío, el ingeniero don Rafael Macis. A con-

secuencia de lo ocurrido el señor Macis se encuentra hospitalizado en el San Juan de Dios. El estado de salud sigue siendo grave, todavía no ha experimentado ninguna mejoría. Por el anterior motivo no se celebrará la fiesta el sábado, sino que se deja portergada para mejor oportunidad.

NOVEDADES hace sinceros votos por el pronto restablecimiento del joven don Alvar Macis.

### Dando clase muere repentinamente un maestro de escuela.

En la escuela de JICARAL, distrito del cantón central de Puntarenas, dando clase, fué víctima de un ataque cardíaco el maestro Alfredo Soto Castro, muriendo en el acto. El occiso era herediano. Al parecer gozaba de perfecto salud. Paz a sus restos.

## A UPALA UNA COMI...

(VIENE de la pág. UNO)

tantes de esas lejanas regiones, no es culpa de los mismos, que, como humanos, tienen derecho a la vida.

Pretender que los productos o artículos industriales que necesitan esos habitantes sean transportados por la vía aérea, que resulta extraordinariamente cara por lo elevado que son las tarifas de fletes, es un absurdo. No podrían soportar el alto costo de la subsistencia. Lo natural, lo razonable y lógico es que se establezcan en los pueblos de aquellas a-

partadas latitudes especiales centros de control fiscal, para la regularización conveniente del comercio de importación. Es a lo que tenemos entendido, a lo que se dirigen las actividades oficiales.

De otra parte, no pueden en manera alguna, en contravención a las leyes, permitirse, pero ni siquiera tolerarse, la LIBRE importación de mercadería en territorio de la República como lo pretenden, pareciera, aquellos vecindarios; sería establecer un precedente peligroso por sus consecuencias.

SECCION DEPORTIVA

¿QUIEN SUJETARA ESTA NOCHE LA VICTORIA?

Las actividades de esta noche en el Frontón serán de lo más interesantes.

TRES PARTIDOS

Conforme lo anunciáramos en anteriores ediciones, tres partidos se verificarán esta noche, jugándose de esta manera el campeonato relámpago para la primera categoría masculina.

LIBERTAD - UNION

Cada partido se jugará en quince minutos. El primero lo jugarán La Libertad y el Club Unión y a no dudar, despertará gran interés toda vez que se trata de dos conjuntos que tienen buenos elementos.

GINASTICA - ORION

El segundo evento, también de la

CAE DE UN CARRO EN MARCHA

A punto de perecer Otto Monje en Orotina

Un sensible accidente de trabajo se presentó hoy en la finca de don Federico González L., en Curridabat, en el que resultara con una pierna quebrada Leopoldo Moya Sánchez, que cayera de una altura considerable sobre un montó de abrojos.

En trabajos de Fomento, en Poás, sufre un accidente el peón Ulsises González González, al que le cayera en una pierna una pesada rueda de hierro, fracturándosele. El damnificado es de Río Segundo.

Otro accidentado más, Otto Monje Sánchez, empleado de trenes del Ferrocarril al Pacífico que por imprudencia cayera, en Orotina, de un carro de un convoy en marcha, produciéndose golpes de consideración.

TRES SENSACIONALES PARTIDOS DE BASKET ESTA NOCHE.—VIOLETA ENTREGARA UN RAMO DE FLORES A LIDIA VARGAS

LOS DOS SENSACIONALES ENCUENTROS DEL DOMINGO EN EL ESTADIO.—LA ACALORADA SESION FEDERATIVA DE ANOCHE.—HOY SERAN CONDECORADAS LAS MUCHACHAS QUE OBTUVIERON EL CAMPEONATO DE CANASTAS

Mil scouts salvadoreños estuvieron en Guatemala.—El Orión, primer club que forma su equipo de Base Ball para el próximo campeonato. — La fiesta deportiva de mañana en Plaza González Víquez.

misma duración, será jugado entre las escudras de la Gimnástica Española y del Orión Club. Los ganadores de la Copa Nicaragua, tendrá oportunidad esta noche de dar a valer su juego característico hoy que tienen ante sí un enemigo peligroso.

LOS VICTORIOSOS FRENTE A FRENTE

Pero qué equipos irán a conquistar hoy la victoria? Serán la Gimnástica y La Libertad? Será el Orión y el Unión? Sea lo que fuere es lo cierto que los vencedores en los dos primeros partidos se enfrentarán en un estelar magnífico que dará derecho al vencedor de este nuevo juego, de ostentar el título de campeón del campeonato relámpago.

RAMO DE FLORES

La capitana del Club Sport Orión la culta y bella deportista Violeta Mesén hará entrega en el juego de hoy de un ramo de flores a la capitana del Club Sport La Libertad Lidia Vargas.

CONDECORACION A LAS CAMPEONAS

Otra nota simpática: las equipistas del Orión que en la serie de juegos por el campeonato nacional de basket ball femenino jugada contra La Libertad perdieron dicha serie, condecorarán a las damitas integrantes del cuadro liberto. De esta manera habrá un acto hermosísimo esta noche de verdadero deportismo que

habla muy bien de quienes lo han promovido y por lo que nos permitimos felicitar efusivamente a los orionistas y a su directiva por el grande acierto que con esto han tenido, reviviendo así el fuego magnífico del auténtico sentimiento deportivo.

ANOCH EN LA JUNTA DE REPRESENTANTES

Verificóse anoche la última reunión de los representantes de los clubs deportivos con la federación correspondiente a esta semana. Habíamos venido informando que durante las últimas sesiones se había estado discutiendo el proyecto de reglamento laborado por la comisión nombrada adrede, y fue anoche cuando este reglamento fue aprobado por unanimidad de votos.

ACALORADA SESION

Fue la asamblea de anoche sumamente acalorada y el debate llegó a su punto culminante cuando el representante del Alajuelense presentó una moción tendente a otorgar tres votos a los representantes de aquellos clubs que poseían tres divisiones de balompié inscritas en la liga. La protesta particularmente de los representantes de segundas y terceras divisiones fue enorme y el barullo levantado grandioso.

HEREDIA A REGLA LAS COSAS

Estando planteada la discusión en tal terreno, el representante del He-

rediano presentó una moción conciliadora de las tendencias que así se discutían y por ella se da derecho a los clubs con tres divisiones debidamente inscritas de acreditar dos representantes con voz y voto en la samblea unicamente. La moción se aprobó por mayoría.

FEDERACION DE FUTBOL

Tal será el nombre que en adelante lleve la federación deportiva de acuerdo con lo que disponen los nuevos reglamentos.

LOS PARTIDOS DEL DOMINGO EN EL ESTADIO

Dos sensacionales partidos se anuncian para el domingo.

El preliminar lo jugarán los equipos de base ball integrantes de la selección josefina, las divisiones A y B se han dispuesto en tal forma que puedan ofrecer a la afición una competencia de superior calidad, emocionante, preciosa y atractiva.

El estelar lo jugarán los conjuntos de primeras divisiones de fútbol Cartaginés y Sociedad Gimnástica Española.

El primer partido dará comienzo

a las 9.30 a. m. El segundo a las 10.15 a. m.

MIL SCOUTS SALVADOREÑOS

De acuerdo con los datos que da la prensa salvadoreña del movimiento scoutista registrado en lo que va de este año, más de mil scouts salvadoreños han traspasado, en viajes de estudio, la frontera con rumbo a Guatemala, estableciendo así una activa corriente de intercambio cultural. Y entre tanto esto pasa allá, aquí apenas si prenderán la antorcha de la paz los scouts ticos...

SUCESOS

Eulogio Quezada, vecino de San José, durante una corta ausencia deja intereses caseros al cuidado de un amigo que dispone de ellos. Hay acusación criminal.

A estero lleno, en Mata Limón, caserío de la vía férrea al Pacífico, se vuelca un bote con una señora y un niño a los que salva heroicamente la vida el pescador Raul Ramírez.

Es estropeado por un camión el pequeño José Joaquín Cascante Alpiñar a quien se le ocurre, en plena carretera de La Uruca, "sortear" el chunche cual se tratara de una vaquilla cualquiera.

Advertisement for TIPOGRAFIA LA TRIBUNA FOTOGRAFADO. Text: Antes de ordenar sus TRABAJOS DE IMPRENTA CONSULTE PRECIOS en los Talleres de TIPOGRAFIA LA TRIBUNA FOTOGRAFADO. Contamos con los mejores y más nuevos elementos, y aseguramos la rapidez y economía a sus encargos. SAN JOSE, COSTA RICA. Apartado 1317 Teléfono 2134

FIRMES LOS PRECIOS

del Café de Costa Rica en los Mercados Ingleses

Así resulta al reanudarse las ventas en dichos mercados. — Diez mil sacos más de café para los mercados alemanes

En Londres reanudaronse a principios de la presente semana las ventas de café en subastas públicas, en precios y colocaciones (volumen), sin cambios señalados en la situación, observándose, sin embargo, una mas intensa firmeza en la demanda por las clases bajas y baratas cuyas cotizaciones no bajan de 48 chelines ni suben de 68, resultando, en consecuencia, que, de estos cafés quedan, relativamente, pocas existencias en primeras manos. De las pocas partidas de los "turrialbeños" recibidas en comisión todo ha sido casi colocado. En cuanto a los de clases finas las ventas van lentas, eso sí, con firmeza absoluta de precios que fluctuan entre 85 a 110 chelines, quedando los intermedios entre 69 a 84 para los de tipos medianos buenos, sin que falten los precios de "lujo", esto es, mayores de

110 chelines, para marcas de tipos muy privilegiados, que son pocas, ventas estas que se hacen por números muy limitados de sacos.

En cuanto a negocios cafeteros con Alemania un solo aspecto interesa a los beneficiadores costarricenses: lo de la ampliación de autorizaciones para compras, aquí, por los agentes de los importadores germanos, y, confidencialmente llega a nosotros la noticia de que adquirirán unos 10 mil sacos de café mas, qui zá en la próxima semana, de encontrar facilidades en la oferta. Escasean los cafés del tipo de los corrientes exportables a Alemania y esto, acaso, dificulte el negocio a menos que sean aceptadas y compradas los de la clase de "escoje duras" seleccionadas.

En cuanto a demanda y compras, ha modificado bastante

el mercado de New York desde los primeros grandes arribos de los cafés colombianos de los que se disponen ya en los EE. UU. de grandes existencias, sosteniéndose, sin embargo las antiguas cotizaciones por los MANIZALES, por cuyos precios se regulan invariablemente los de Costa Rica. La demanda de los compradores e importadores norteamericanos ha desaparecido, casi totalmente.

Este año ha reducido enormemente las exportaciones de café a San Francisco de California, mercado regido por los precios de New York, suponiéndose que esa depresión en estos negocios obedezca, en parte, a dificultades para la re-exportación del producto a los mercados orientales; el del Japon, por ejemplo, abastece ya, directamente de Costa Rica.

COMLOT CONTRA...

(VIENE de la pag. UNO)

con las palabras siguientes: "OFICIALES FRIVOLOS CONSPIRAN EN PRAGA" — "GOLPE ALEMÁN PLANEADO PARA EL PRIMERO DE MAYO" — "ATENTADO CRIMINAL CONTRA LA PAZ DE EUROPA".

En el texto del despacho el periódico asegura que un grupo de oficiales del ejército checo, pertenecientes al llamado partido de la guerra, han estado preparando un complot que fracasó en el último momento, gracias a la vigilancia de algunos miembros del partido de alemanes "Sudetes". El relato de "Der Angriff" asegura que por iniciativa de ese grupo de oficiales un sujeto criminal alemán de nombre Glasser, privado de sus derechos civiles y con una orden de arresto contra su persona, logró formar entre los alemanes Sudetes residentes en Checoslovaquia una "organización de terror" contra el estado checoslovaco.

También logró organizar los que el periódico define como "grupos de tres", suplirles armas o darles ordenes de iniciar un golpe contra Checoslovaquia durante la noche del día treinta de abril del año en curso. Glasser luego informó a las autoridades de todas las ciudades y pueblos donde había podido formar estos grupos de su existencia. La policía recibiría ordenes terminantes de suprimir el movimiento con la fuerza mas brutal a fin de provocar la acción interna cívica. Comentando al informe, el periódico dice: "Mientras todo el mundo está haciendo lo posible por solventar todos los problemas pendientes por medios pacíficos, Praga está jugando con fuego. En la breve historia del estado checo jamás se ha cometido un pecado más inescrupuloso contra la paz como en este instante. El gobierno de Praga debe castigar a los hombres responsables por esta acción provocadora".

# LIEGO A Francia Indalecio Prieto

PERPIGNAN, 29. UP. — El ex-ministro de defensa del Gobierno de Barcelona, Indalecio Prieto, llegó a esta ciudad acompañado de dos da-

**"EL ULTIMO GANGSTER" NO ES UNA PELICULA DE GANGSTERISMO, SINO QUE ES UN PODEROSO Y HUMANO DRAMA PATERNAL**

James Stewart y Rose Rander, junto con Edward G. Robinson, son los intérpretes de esta maravilla de la Metro

Al anunciar el estreno de EL ULTIMO GANGSTER tenemos que manifestar al público que no se trata de una obra de gangsterismo, sino de un potente drama paterno. He aquí una obra superior a YO SOY UN FUGITIVO. Aquel drama gigantesco, emocionante, plétórico de belleza, tiene ahora un rival en esta magna producción de la Metro, que al presentar a Robinson lo hace con un argumento humano y poderoso, vibrante y lleno de angustia. Es la historia del gangster que sale de la cárcel tras la larga condena y lleva con única ansia encontrar a su hijo. Aquella esposa se casó después de la condena y hoy su hijo crece en un hogar honorable. El dolor del hombre se refleja en esta obra con toda intensidad y hace que Robinson adquiere el triunfo más gigantesco de su larga carrera.

Recomendamos especialmente a las mujeres este drama profundo y emocionante, bello y emotivo, que la Metro garantiza como una de sus producciones gigantescas y perfectas.

El teatro Palace hace ver que esta película debe ser muy buena cuando a pesar de titularse EL ULTIMO GANGSTER se estrena en domingo, pues el título puede hacer creer a la gente que se trata de una película de gangsterismo.

Pronto: ROSALIA, el gigante musical de Nelson Eddy y Eleanor Powell.

Ya vienen para Costa Rica, LOS BRUJOS, OJOS TAPATIÓS, y LOCA POR LA MUSICA.

Pronto: LAS OLIMPIADAS DE PANAMA EN 1938.

mas, miembros de su familia, y de su secretario. El líder republicano español se negó a hacer declaraciones y declaró que no tenía ninguna misión oficial que cumplir en Francia. Prieto continuó su viaje a París.

**DE ACUERDO INGLATERRA Y FRANCIA RESPECTO AL PROBLEMA CHECO**

Terminaron las discusiones anglo-francesas para hoy

LONDRES, 29. UP. — A las cuatro y 55 minutos de la tarde terminaron las conferencias anglo-francesas, y el canciller Georges Bonnet confirmó a la UNITEL PRESS de que las decisiones tomadas por los estadistas de ambas naciones equivalen a una alianza militar anglo-francesa, cuyos detalles serán elaborados por los estados mayores. El premier Daladier aseguró que estas conversaciones se iniciarán sin pérdida de tiempo. El comunicado francés respecto del problema de Checoslovaquia asegura que los ministros llegaron a un acuerdo general sobre la acción que ha de emprenderse con el mayor provecho para asegurar una solución justa y pacífica de la cuestión planteada en esa zona de Europa.

**MOVIMIENTO DIARIO DEL HOSPITAL SAN JUAN DE DIOS**

28 DE ABRIL

Entradas	51
Salidas	50
Entradas de la Cia Bananera	1
Salidas de la Cia Bananera	3
Accidentados	4

**DEFUNCIONES:** — Juana Delgado Mora, Selina Masís Ramos, Paulino Saballo Ramírez, Moisés Cartin Loaiza, María Eugenia Castro Luján.

**Nuevo curso de instrucción para accidentados inicia la Cruz Roja.**

Señor Director de NOVEDADES. Pte.

Señor Director:

Tengo el gusto de poner en su conocimiento que el lunes 2 de mayo del presente año, se comenzará el nuevo curso de instrucción para atender accidentados.

Las clases son gratuitas y pueden ingresar todas las personas que lo deseen.

Quedo de usted muy Atto. y S. S.

ELIAS CALDERON G.  
Oficial mayor de la Cruz Roja

**Conociendo la frontera sur y enterándose de los problemas limítrofes.**

Radio de La Cuesta. Fecha de hoy. Visita del Sub-inspector de Cañas Gordas don I. Mojica, que recorre la frontera conociéndola y enterándose de los problemas actuales limítrofes. Busca materiales o medios para facilitárselos para construir casa oficinas del gobierno en Cañas Gordas para donde regresa mañana el señor Mojica.

**LEVANTE BAJO UNA LLUVIA...**

(VIENE de la pag. UNO)

conservación de las comunicaciones en estos sectores depende la resistencia del ejército republicano en el frente central de Madrid. Si el gran movimiento envolvente de las fuerzas nacionalistas comandadas por el general José Varela y que se lleva a cabo en el inmenso triángulo entre Teruel, Montalbán y Alboaccer llega a cristalizarse, la situación de los ejércitos rojos en las provincias centrales y del sur es de gran peligro. Los despachos republicanos afirman que el avance nacionalista ha sido detenido en la costa de Levante, y los ejércitos rojos han podido ser reorganizados en la retaguardia. Se asegura que el material bélico de que disponen es amplio para continuar la guerra indefinidamente, y las tropas del general Miaja disputa cada pie de terreno a los regulares del general Aranda en su ofensiva contra Torreblanca. Se ha obra do un ligero mejoramiento del tiempo después de las lluvias torrenciales de los días anteriores, intensificándose las actividades militares en las diferentes zonas.

**TIPOGRAFIA Y FOTOGRAFADO DE LA TRIBUNA**

Talleres montados según los últimos adelantos, lo que nos permite ejecutar toda clase de trabajo correspondiente a las Artes Gráficas, garantizando RAPIDEZ, PULCRITUD Y ECONOMIA

**Enérgicamente Protesta...**

(VIENE de la pag. UNO)

los rebeldes contra el gobierno legítimo de España. El texto de la nota es el siguiente:

El gobierno español ha visto con la más profunda consternación el intercambio de cartas referentes a España que acompañan el convenio anglo-italiano del día 16 de abril, en las que el gobierno del Reino Unido admitió la hipótesis de que los hombres y el material enviados a España por el gobierno italiano para auxiliar a los rebeldes no serán retirados del suelo español hasta que termine el actual conflicto, acción que implica la aceptación del hecho de que estos hombres y este material italiano permanecerán en España hasta el fin de la contienda. En vista de que esta actitud de la Gran Bretaña perjudica de un modo incontrovertible a los más altos intereses del estado español en su defensa contra la agresión externa, es sumamente difícil de que esta pueda ser reconciliada con los principios de imparcialidad y objetividad en los cuales, pese a la protesta constante del gobierno español, el gobierno del Reino Unido ha afirmado basar su política frente a España desde que estalló la rebelión militar auxiliada e impulsada por potencias extranjeras en julio de 1936. Pero, además, la aceptación del hecho de que hombres y material enviado a España por el gobierno italiano para ayudar a los rebeldes puedan permanecer en España, no sólo constituye un reconocimiento explícito y solemne de la intervención italiana, sino la legitimación de ésta. Pero, una vez que el gobierno del Reino Unido ha legitimado la intervención italiana por medio de las susodichas cartas, el gobierno español se ve obligado a considerar su mantenimiento en cuanto éste se refiere no solamente a una injusticia plena y manifiesta contra la cual todo sentimiento ecuaníme se rebela, sino también como una política que se inspira de una manera directa en la intención de favorecer a la rebelión contra el gobierno legítimo de España. Tomando en cuenta las anteriores consideraciones, el gobierno de la república se ve compelido a formular acerca del contenido de las cartas que forman el objeto de la presente nota, su respetuosa pero firme y enérgica protesta".

**500KILOMETROS...**

(VIENE de la pag. UNO)

des cantidades de material de guerra y municiones. El avance realizado por estas tropas en los seis días desde que se inició esta ofensiva ha alcanzado una profundidad de más de cuarenta kilómetros desde la ciudad de Montalbán, distancia que, tomando en cuenta las enormes dificultades que se presentan en esta región sin caminos y comunicaciones y la inclemencia del tiempo, debe considerarse sumamente satisfactoria.

El Ultimo Gangster no es una película de gangsterismo, sino que es un poderoso y humano drama paterno

James Stewart y Rose Rander, junto con Edward G. Robinson, son los intérpretes de esta maravilla de la Metro.

L anunciar el estreno de EL ULTIMO GANGSTER tenemos que manifestar al público que no se trata de una obra de gangsterismo, sino de un potente drama paterno. He aquí una obra superior a Yo Soy un Fugitivo. Aquel drama gigantesco, emocionante, plétórico de belleza, tiene ahora un rival en esta magna producción de la Metro, que al presentar a Robinson lo hace con un argumento humano y poderoso, vibrantes y lleno de angustia. Es la historia del gangster que sale de la cárcel tras la larga condena y lleva con única ansia encontrar a su hijo. Aquella esposa se casó después de la condena y hoy su hijo crece en un hogar honorable. El dolor del hombre se refleja en esta obra con toda intensidad y hace que Robinson adquiere el triunfo más gigantesco de su larga carrera.

Recomendamos especialmente a las mujeres este drama profundo y emocionante, bello y emotivo, que la Metro garantiza como una de sus más perfectas producciones.

El teatro Palace hace ver que esta película debe ser muy buena cuando a pesar de titularse El Ultimo Gangster, se estrena en domingo, pues el título puede hacer creer a la gente que se trata de una película solo de gangsterismo.

Pronto: Rosalia, el gigante musical de Nelson Eddy y Eleanor Powell.

Ya vienen para Costa Rica: Besos Brujos, Ojos Tapatíos, y Loca por la Música.

Pronto: Las Olimpiadas de Panamá en 1938.

Mañana: Presentación de los Campeones Olímpicos: GLENN MORIS y ELEANOR HOLM. El perfecto Tarzán y su perfecta compañera, en: LA VENGANZA DE TARZAN (Tarzán Revenge)

**RAVENTOS**

HOY a las 3 y 7. . . 0.60  
A petición y por última vez en este teatro: Rafael Falcón en la maravilla mexicana:

**BAJO EL CIELO DE MEXICO**

A las 8.45. . . 0.60  
Para complacer la enorme cantidad de solicitudes de parte de distinguidas personas, la Empresa Raventós, presentará por última vez en este teatro

La más fina y extraordinaria producción que se ha visto en Costa Rica

**SONATA DE MEDIA NOCHE**

interpretada por el genio musical PADEREWSKI

**CAPITOLIO**

A las 7 y 8.45. . . 0.50  
TITO GUIZAR, en AMAPOLA DEL CAMINO  
Mañana: Bajo el Cielo de México.

**ADELA**

A las 7 y 8.45. . . 0.30  
Robert Donat, en El Conde de Montecristo  
Mañana: Bajo el Cielo de México.